
 

  

2011 年 6 月 17（周五）上午 9 时，“2011 年 BALIS 原文传递与馆际互借宣传月总结大会”在中央财经大学学术会

堂 202 报告厅举行。会议由 BALIS 原文传递委员馆中央财经大学图书馆韩志萍馆长主持，来自北京 56 所高校图书馆

的 20 名馆长和负责原文传递与馆际互借工作的相关人员共计 130 余人参加了会议。参加会议的领导和嘉宾有：中央财

经大学副校长史建平教授；国家图书馆参考咨询部文献提供中心高级顾问刘庆财、文献提供中心副组长章鑫尧；BALIS

原文传递管理中心主任、中国人民大学图书馆书记兼副馆长汪永红；BALIS 馆际互借管理中心主任、北京邮电大学图

书馆馆长严潮斌；中央财经大学图书馆馆长韩志萍；首都医科大学图书馆馆长马路、北京交通大学图书馆馆长韩宝明、

副馆长郑兰；北京航空航天大学图书馆副馆长杜慰纯；北京工业职业技术学院图书馆馆长张兆忠等及 BALIS 原文传递

与馆际互借委员馆的部分馆长。 

     中央财经大学副校长史建平教授致会议开幕词。

史校长首先向参会代表表示热烈的欢迎并感谢大家来

到中财参加会议。他表示作为主管教学的副校长，深深

体会到图书馆的文献资源对教学科研工作起到的巨大

保障作用。特别是 BALIS 系统的启用，有效地扩大了

我校师生的文献使用范围，提高了图书馆对师生文献需

求的满足力度。社会对中财的反响以及我校教师的科研

成果显示出，图书资源对中财大的教学发展起到了很大

的作用，同时有效地支持了科研的增长。而这些支持来

自于北京市各成员馆的共同努力，来自于国家图书馆和

上海市图书馆的鼎力相助，所以在此对各位图书馆同仁

表示诚挚的感谢。史校长还对未来的美好前景充满期待。指出，BALIS 系统已经在国内取得较大影响力，未来应当进

一步联合国际名校，加大国际合作，为国内的专家学者和各级各类学生读者提供更多样化的文献，从而极大地提高图

书文献的保障力度，为中国的教育事业和科研发展贡献一己之力。  

BALIS 原文传递管理中心主任汪永红书记和 BALIS 馆际互借管理中心主任严潮斌馆长分别对 2011 年 BALIS 原文

传递与馆际互借宣传月活动进行了总结和汇报。汪永红书记的总结内容主要包括高度重视，精心准备；内容丰富，形

式多样；继承传统，注重创新；各具特色，各显神通和卓有成效。严潮斌馆长首先感谢韩馆长提供场地，这次会议在

地点和时间上选择的都很好，是在活动结束后及时总结。还讲到两个中心在一起组织活动，已经有 2-3 年历史，BALIS

目标就是资源的共享，现在也把国图和上图的资源纳入其中。馆际互借和原文传递是一个事情的 2 个方面，只是组织

方式不同，有不同的侧重点，但总的目标是一致的，同时也是互补的。强调了实现资源共享的 2 个阶段：一是首先要

构建可行的体系和制度；二是在可行的制度和体系的基础上，注重增量的同时，不断提升服务质量。 

马路馆长和韩宝明馆长分别代表 BALIS 原文传递管理中心和馆际互借管理中心宣读了“关于表彰 2011 年原文传

递/馆际互借服务先进集体及个人的决定”。会议分别表彰了 2011 年原文传递/馆际互借服务先进集体及个人各 35 名。

原文传递先进代表北京科技大学图书馆吕晓丽和中国石油大学图书馆步宏婕做了题为“宣传先行 持之以恒—做一流的

Balis 原文传递服务”和“引导读者充分利用原文传递服务” 的先进经验介绍；馆际互借先进代表中国农业大学图书

馆赵耀莺和北京理工大学图书馆徐双培做了题为“做好馆际互借，全心服务读者”和“齐各家一品，享百家大成” 的

先进经验介绍。他们那种让大家切身其中的介绍使大家倍觉亲切，极具借鉴性，参会人员深感受益匪浅。 

最后由大会主持人韩志萍馆长对大会进行了总结并宣布会议圆满结束！           （信息咨询部  田瑞） 
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为庆祝中国共产党成立 90 周年，丰富职工业余生活，图书馆书法摄影兴趣小组于近日特举办草根硬笔书法大赛，

鼓励大家拿起笔来写字。自 6 月 20 日征稿以来，10 天的时间，征得 30 名图书馆员工的 33 份稿件。 

此次硬笔书法大赛，大家十分踊跃的参加，涌现出了不少

好的作品。从长征、沁园春雪等毛主席诗词，到登鹳雀楼、望

岳等古诗词；从纸船赠母亲、生命赞歌等现代诗歌到我喜欢书、

图书馆五定律等图书馆专业题材；从楷书、隶书到行书；内容、

题材、字体多种多样。书法作品最后于工具书阅览室展览，供

大家欣赏。   

通过这次以庆祝党的 90 华诞为主题的书法大赛，大家重

温了毛主席等老一辈革命家充满革命乐观主义的诗词，俱往

矣，数风流人物，还看今朝，豪气倍增！神奇的汉字，是我们

的老祖宗留下来的好东西，由于每天通过电脑键盘操作，很多

人都荒疏了手写字，很多字看了知道，写的时候都忘了。通过这次比赛，很多人都觉得，以后要经常写写字了，觉得

这次活动，十分有意义！                                （信息咨询部  李永杰） 

 
东侧外文阅览室的双联画《羽化》 

用一种西画的方式：西方涂鸦的尺寸；极简的方式；抽象的结构；将辅助线直接入画的

观念；油彩为媒；表现东方的思想：无生有，有生一，

一生二，而生三，三生万物。（注）一龙一鱼，暗示学

子们要不断地努力方能完成蜕变，羽化成龙。（有点硬

脊椎进化的味道） 

西侧过刊室的《钟馗纳福》 

用中国水印版画现成的构图与主题，以一种过去的

形式和思想：大鬼（大贵）；大鬼吃小鬼；鬼王；辟邪；

纳福；镇宅。用现代的媒介（丙烯色）和大画幅的尺寸，

红黄蓝三原色，造成视觉冲击，夺人目光，为过刊室的

清冷添加一些热烈的气氛。 

两侧的装饰画与中厅的院士组像共同构成了一个

主题：天地人鬼。天，为《羽化》，飞龙在天；人，为

院士组像，生当为人杰；鬼，为《钟馗纳福》，死亦为鬼雄；地的主题空缺（未构

思完成，可能是另一种表现形式）。 

所以中堂影壁（迎门）的装饰应以“地”为主题，去表现本图书馆与院士们共同构成人杰地灵这一思想，为学子

们营造出一种学习奋斗的气

场和人文环境。 

楼上各层现已得到的构

思：《竞翔》表现群鸟争天竞

翔的场面；《可以互动的景色》

通过彩色饮料瓶盖的变化更

新而使画面不断变化更新，

（任何人都可以参与变化互动）有点像 ps 里像素点的变化。 

再次感谢马馆长的支持和同志们的帮助。 

注：为老子《道德经》中的思想。本人理解  无，存在于虚空中，尚未在头脑中。有，存在于头脑中，有可能是

潜意识中，尚未表现为实物。一，为实物。二，由一变化发展而来。三，继续发展成系列。万物，变化发展为 n 系列。

此思想于从事创作的人有益，本馆装饰画思路源于此。                           （信息咨询部  黄坚）   
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2011 年 6 月 18 日至 20 日，艾利贝斯集团产品中国用户协会(CCEU)2011 年会在武汉大学召开。包括来自中国大陆

和港台的 ExLibris 公司产品用户、关注 ExLibris 公司产品的图书馆共 49 家文献信息服务机构的 140 余位代表以及年

会特邀的多位国内外资深专家和学者参加了此次会议。我馆龚佳剑副馆长和采编部黄肇隽老师前去参会。 

本届年会是 CCEU 的

第九届年会，年会的主题

是“交流、探索、创新、

发展”。会议以艾利贝斯

集团系列产品的部署、应

用、分享与交流为基础，

围绕图书馆相关系统的

深入开发与创新、新技术

在图书馆中的应用、数字

图书馆的发展趋势等主

题，邀请海内外图书馆界

知名专家、学者做相关主

题报告，同时为广大参会者提供一个体验、交流、分享的平台，进一步提高各用户馆对艾利贝斯集团产品的应用和管

理水平。 

本次年会设立了一个主会场和两个分会场，两天的会议期间，参会代表门就 ExLibris 公司产品应用经验、个性化

开发等方面进行了深入交流。同时还有业界资深专家和学者围绕从地上到云端的集成化图书馆技术应用、蜕变中的图

书馆服务和技术、高校图书馆建设发展趋势、新信息环境对图书馆技术发展的影响、学科服务与学术资源服务融合、

馆际联盟服务平台建设经验、数据挖掘技术在图书馆的应用、利用社交网络平台构筑图书馆知识服务等主题进行了大

会发言。 

本次年会还选举产生了 CCEU2012 年会承办馆，即北京师范大学-香港浸会大学联合国际学院（UIC）。大家一致相

约，2012 珠海不见不散。                                                                              （办公室  龚佳剑） 

 

2011 年 8 月 8 日-8 月 10 日，第六届全国医学信息教育可持续发展学术研讨会在华中科技大学同济医学院召开。

我馆龚佳剑副馆长和田瑞老师应邀参会。 

本次会议恰逢我国卫生信息化建设“十二五”规划开局的重要历史时期，作为医学信息学教育机构，如何培养适

应我国卫生信息化需要的人才，使医学信息学教育适应新的历史时期的要求，是广大从业人员必须面对的时代挑战，

如何应对这样的挑战是召开本次会议的主要目的。本次会议主题为：改革与创新——在“十二五”中推进我国医药卫

生信息教育事业发展。 

本次会议研讨内容包括：结合国家“十二五”规

划和医药卫生信息化建设战略；国内外医学信息教育

的先进理念与实践经验及其对我国医学信息教育的

助力与推动机制的分析比较；新时期我国医学信息专

业教育的特点、专业方向、培养目标、教学内容、课

程设置等教育体系问题探讨；我国医学信息专业精品

课程建设、精品教材建设、教学团队建设的路径与模

式探索；医学信息专业综合型、创新型和高素质的人

才培养模式、机制和措施；当前国内医药卫生体制改

革及市场对医药卫生信息专业人才的需求；新的需求

环境、技术环境下继续医学信息教育问题；面向医院

信息化人才需求的培养方式与教育模式；基于当前信息技术的发展现状和趋势；信息技术在我国医药卫生信息教育中

的引入与利用；有利于保障与推动我国医学信息专业学生的实习和社会实践的创新途径与方法等。 

龚佳剑副馆长应邀在会上做了一个题为《如何进行成功的学术演讲》的会议交流报告。     （办公室  龚佳剑） 
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2011 年 8 月 21 日至 26 日，中华医学会医学信息学分会在河北省秦皇岛市北戴河举办医学信息分析理论与应用实

践研讨班。我馆龚佳剑副馆长和李永杰老师参加学习和交流。 

近年来随着生物医学信息资源的迅猛增加、信息技术的广泛应用，如何利用科学的方法、先进的技术对其进行快

速、有效的挖掘，深度揭示医学科技研究热点、研究前沿，辅助医学科技研究人员确定科研选题方向、把握医学科技

研究现状，为科研管理人员、科技政策人员制定科技决

策提供支持服务，成为医学情报界共同关注的问题。 

本次研讨班通过对医学信息分析的理论基础、常用

的信息分析方法（如：德尔菲法、SWOT 分析、逻辑学

方法等定性分析方法；文献计量法、引文分析法、共现

分析法、多维尺度分析法等定量方法；因子分析法、态

势分析法和社会网络分析法等半定量方法）、常用的信

息分析工具（如：ESI、GoPubMed、CiteSpace 等网络版

信息分析工具；Thomson Data Analyzer、Ucinet、HistCite

等单机版信息分析工具）、医学信息分析实例的介绍和

讲解，力求帮助广大医学信息专业人员了解和掌握医学

信息分析的方法、工具及应用技巧，提升各行业对于医

学信息的分析和利用能力。 

经过本次学习和交流，我们发现现在用户对于医学

信息的专业分析和深度利用需求很大，有不少同行单位

已经开展或正在开展医学信息分析工作，在工作中已经形成了团队化的工作方式，团队成员分工协作，取得了很好的

工作成果。我馆在这方面工作开展比较滞后，需要加强重视，迎头赶上，将我们面向用户的医学信息服务工作提升到

更高的高度。                                                                   （办公室 龚佳剑） 

 

本学期，图书馆工作坊于 2011 年 9 月 7 日（星期三）下午 1 点 30 分在二楼会议室重新开门迎客，参加本次活动

的有马路、刘宝杰、牛莉丽、李宁、李晓梅、李永杰、王凌、程艾军、郭振宇、刘松涛、杨霏、刘玉婷、宋扬文。为

了让大家分享假期生活，本次活动邀请了几位假期旅游的同志，向大家介绍她们旅行的见闻和收获。同时也邀请今年

新到馆同事讲述她们自己假期生活情况。 

马路馆长首先做了《去了俄罗斯更觉祖国好—俄罗斯旅行见闻》发言，她从中国人民熟悉的著名的红场展示了俄

罗斯的风貌；她还对俄罗斯列车残破不堪的状况同我国飞速发展的高铁进行了比对；介绍了圣彼得堡的古典建筑风格。

然而最令大家遗憾的是他们一家在圣彼得堡路遇抢贼和在俄罗斯列车上被窃的事情，通过这些事例表明只有在中国共

产党领导的中国，人民才能过上幸福、宁静、甜美的生活。 

我馆资深业余摄影爱好者刘宝杰做了《秀美云台、风景坝上》摄影创作体会的发言。她一幅幅风景优美的画面，

为我们展示了云台山的栈道、岩石、瀑布、泉眼、树貌，通过观看这些图片，在场的观众对这个位于河南焦作的国家

AAAAA 级景区、联合国教科文组织命名的“世界地质公园”云台山充满了向往。赛罕坝的作品彰显其摄影的功底，蓝天、

白云、绿水、黄花、珍珠般的羊群，为我们勾勒出了塞北高原的如画美景。 

新毕业来馆同事刘玉婷的《暑期轶事一二》，主要从一个年轻母亲的角度，谈了她为让儿子学会走步、学会与人交

流所付出的努力。她每天上下午包括晚上分三个时间段按点带儿子出家门，到外边接触大自然，接触其他小朋友，为

儿子身心健康、身体强壮付出了一个母亲应该做的一切。 

新毕业来馆同事宋扬文的《金毛伴我过假期-文明养犬》，为我们展示了一个小女生热爱生活、爱护动物的善良品

德。她从领养、喂养、培养等多方面，向我们介绍了她是如何与“喜乐”共同生活、共同成长的；特别强调文明养犬

的重要性。她的我与狗狗的十个约定，深深的打动了每个人的心，祝愿她和“喜乐”共同快乐、健康生活。  

工作坊坊主陈进老师为感谢几位同志的发言，趁着月黑风高从家中偷出义利食品厂的自来红月饼，每位发言的老

师都得到了这份中秋的祝福。                                                      （系统部  陈进） 
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